

Will endlich die Insel Corsica vom Metropolitanat und Pisa's extirpiert (Mansi, Coll. concil. XXI, 3rd sqq.; Decret. Quorler, Concil.-Gesch. V, 3. Aufl., 378 ff.). — 2. Die zweite Lateransynode, das jedoch allgemeine Concil, wurde von Innocenz II. am 25. April 1139 abgehalten. Sie setzte gegen 1000 Bischöfe und wurde vom Papst am 4. Mai 1140 erneut mit einer Sitzung eröffnet. Hauptanklage war die Fehlding der Schäden, welche das Sizilien unter Paschal II. (gest. den 28. Januar 1168) angerichtet hatte. Hierbei ging die Sankt zur Freude der, indem er alle frömmesten Penitentia Innocens und seiner Nachfolger in Romane und Andeutung erklärte, da betrübt der Kleriker ist, daß der Cardinal Bertrand de Gouy der in Rom seit längerer Zeit verstrickt war. Erst der König Roger von Sizilien etc. der nachdrücklicher Anmaßes und weiter Sizilien, um des Name bekleidet. Mit dem auf der Sizilie wurde auf dieser Seite auch ein Komiteeblatt, das in J. 1168 unter Nikolaus II. erneut vereinigt wurde, angeordnet, das in Sizilien den Sizilianer gegenwärts zu bestimmen, ob über den Clerus und des Sizilien zu bestimmen. Weiter wurden die spirituellen und weltlichen Rechten der Petrusbruderschaft, sowie die Vermögensreiche Illustris Arnoldus von Fossula (1. 2. Art.), gegen den Güterbesitz des Clerus verurtheilt. In 30 Statuten werden mehrere andere Bestimmungen gegen Auskrekungen und Verfehlungen des Clerus und Volk erneuert, u. te Sizilien zu Westen und Süden und Ordnung zu bestimmen. In cap. 11 und 12 werden Bestimmungen der von Gottesfrieden erlassen und in cap. 13 Kirchliche und Ordenspersonen gegen Intrigen und Verhandlungen in Schutz genommen (cap. 14. etiam canonis) (Mansi XXI, 525 sqq.; Decretales Quorler V, 488 ff.). — 3. Die dritte Lateransynode, das erste allgemeine Concil, wurde von Papst Alexander III. nach erfolgtem Friedensschluß mit Barbarossa im März 1179 abgehalten, vor Allem, um die vielen Missstände zu beseitigen, welche infolge des langjährigen Capitulare (1139—1178) sich eingeschlichen waren. Auch zeitgenössischen Angaben waren etwa 100 Bischöfe und sehr viele Leute und andere Organisate unterworfend, so daß die Mitgliederzahl auf etwa 2000 berechnet werden darf. Von den 11 Decretis aufgestellten Decreten ist das erste, die Kirchlichkeit betreffend, von hervorragender Bedeutung. Hierin gilt nur derjenige als rechtmäßig gewählter Papst, der wenigstens zwei Drittheile der Delegaten auf sich vereinigt. Wer mit geringerer Zusammensetzung die Wahl annimmt, versäßt der Excommunication. Weitere Decrete enthalten Bestimmungen über Gültigkeit der von Gegenpäpsten und ihren Anhängern vorgenommenen Weihen und Konkurrenzurteile (can. 2); über die einem Bischof in absonderlichen Eigenschaften (Alter von 30 Jahren, 3. Art.) Wohlung undelleinen Wandel und hervor-

ragende Wissenschaft, can. 3); über Einschämung des Auges bei Visitationen der Prälaten (can. 4); über unerlaubte Kirchenabgaben (can. 7); gegen Privilegienniessbrauch der Ritterorden (can. 9), Janitrianer (can. 11), Ausschreitungen bei Verleihung von kirchlichen Stellen und Amtieren (can. 8. 14. 17), Übernahme weltlicher Aemter durch Cleriker (can. 12), gegen Bücher (can. 25); über Aufstellung von Lehrern an Cathedralskirchen (can. 18), Bedeutung des Gottesfriedens (can. 21 u. 22), Stimme für Unterstützung der Saracenen (can. 24), der Häretiker (Albigenser) und der Rüberbande (can. 27). (Vgl. Mansi XXII, 212 sqq.; Decretales Quorler V, 710 ff.). — 4. Die vierte Lateransynode, das zwölfti allgemeine Concil, wurde von Innocenz III. am 11. November 1215 zu einer ergreifenden Rede über Luc. 22, 15: Desiderio desideravi eröffnet, worin er die zwei Hauptaufgaben der Synode eindringlich schildert: Wiedergewinnung des heiligen Landes und Verbesserung der gehammlten Kirche. Es war dies die größte Kirchensynode, welche das Abendland bedacht gehabt, ein wahrer christlicher Volkskongress. Anwesend waren 412 Bischöfe, 800 Leute und Prioren, sowie zahlreiche Stellvertreter abgesetzter Prälaten und Capitel, dann der allerdings erst auf der Synode bestellte lateinische Patriarch von Constantinopel, der von Jerusalem und den im unteren Orienten; weiter Schändliche zahlreiche Fürsten, Friedrichs II., des lateinischen Kaisers von Constantinopel, der Könige von Spanien, England, Kroatien, Ungarn, Jerusalem u. s. i. Vertreter des Kreuzzuges wurde der 1. Juni 1217 als Beginn desselben festgesetzt. Überall sollte zudem dessen das Kreuz gepredigt werden, und alle Christen, Geistliche und Laien, sollten entweder persönlich oder durch Beiträge sich beiheiligen. Christen müßten drei Jahre lang $\frac{1}{10}$ des Jahreszehmens opfern, Papst und Cardinale aber $\frac{1}{10}$; die Kreuzfahrt dagegen seien von Lasten und Abgaben frei und ständen unter dem Gottesfrieden. Zur Förderung des Kreuzzuges wurden alle Lizenzen und Privatscheld unterfangt und eine vierjährige Freiheit angeordnet. Jede Unterstützung der Saracenen solle strengest bestraft und das Sezessionswesen bekämpft werden. Zur Reinerhaltung und Stärkung des Glaubens sowie zur Belebung der Sitten wurden sodann 70 Decrete erlassen. Das erste enthält ein ausführliches Glaubensbekenntniß gegen Rotharier und Waldenser, wozu der Ausdruck transsubstantiatio zum ersten Mal kirchliche Sanction erhält. In cap. 2 wird die Trinitätslehre Joachims von Floris vertreten (s. 2. Art. Joachim von Floris); cap. 3 schafft die katholische Inquisition und cap. 6 die Abholzung jährlicher Provinzialsynoden an; cap. 5 bestimmt die Rangverhältnisse der Patriarchen: Rom, Constantinopel, Aegypten, Antiochia und Jerusalem, cap. 7 und 8 die Ordnung des strafhaften Prozeßverfahrens (vgl. auch ca. 35—39, 40, 41 und 48). Die Errichtung neuer Orden wurde